

A PROPOSITO DE LOS 500 AÑOS: REUNIONES INDIGENAS (1971-1992)*

*Diana Ligia Letona
Sonia E. Moreno
Fernando Flores
Mario Enrique Caxaj*

INTRODUCCION

El trabajo **A PROPOSITO DE LOS 500 AÑOS**, es un esfuerzo de sistematización de un grupo de estudiantes del curso de Teorías Antropológicas II.

Planteamos que es un esfuerzo de sistematización ya que nuestro objetivo general se centró en el ordenamiento de la información recopilada alrededor del tema de los 500 Años y principalmente en las reuniones organizadas por el movimiento Indígena, Negro y Popular en relación a este acontecimiento.

Por otro lado, se recopiló información en relación a reuniones organizadas a principios de los años 70's originadas al interior de un grupo de antropólogos como una respuesta etnicista al indigenismo imperante en el continente y como una forma de "superar" la posición indigenista en relación con la problemática étnica de nuestras naciones. Si bien logramos sistematizar información referente a Barbados I y II no pueden verse las siguientes reuniones —Bogotá, Colombia; Quito, Ecuador— como una correlación de éstas; más bien responden a otros intereses y motivaciones.

Al analizar la información referente a las reuniones de Bogotá y Quito, logramos descubrir el hilo que enlaza éstas con el movimiento de Resistencia a la celebración de los 500 Años.

Al principio nos trazamos como meta la sistematización y análisis de la información hasta el II Encuentro Continental realizado en Guatemala. Trascen-

* Trabajo realizado para el curso Teoría Antropológica II, en el área de antropología de la Escuela de Historia, USAC, 1992.

mos ese objetivo debido a que nuestra revisión bibliográfica nos llevó no sólo al encuentro sino que a la sistematización y estudio de documentos relacionados con la Secretaría Operativa de Centroamérica cuya sede se encuentra en Guatemala; incluso tuvimos acceso a documentos emanados del III Encuentro continental realizado en Nicaragua (octubre de 1992).

Es así como consideramos que el ordenamiento de la información que presentamos es una muestra del desarrollo de la actividad realizada por los sectores indígenas, negro y popular del continente hasta la fecha del cumplimiento de los 500 años de la llegada española a nuestro continente.

Consideramos necesario en algún momento continuar con el seguimiento de los acontecimientos; el campo de acción de éstos sectores es muy amplio y la necesidad de su incidencia en las coyunturas nacionales es prioritario para la conformación de una Latinoamérica con una nueva cara.

Declaración de Barbados I

En 1971, un grupo de 12 antropólogos de diversos países latinoamericanos, se reúne en Barbados para analizar problemas de las poblaciones aborígenes latinoamericanas, especialmente de la cuenca del Amazonas. Producto de esta reunión se suscribe el documento "Situación del indígena en América del Sur" y también la "Declaración de Barbados: por la Liberación del Indígena".¹

Esta declaración tuvo repercusiones en algunas organizaciones indias de América latina. A través de este documento fijan su posición en cuanto al papel del Estado, la Iglesia y la Antropología.

El Estado debe:

- Reconocer el derecho de las entidades indígenas a organizarse, regirse según la especificidad cultural y libre autodeterminación.
- Reconocer y garantizar a las poblaciones indígenas la propiedad de su territorio suficiente y asegurar su crecimiento demográfico.

La Iglesia debe:

- Superar la actividad catequizadora como mecanismo de colonización y alienación.

Bonjil Batalla, Guillermo. "Utopía y Revolución". El pensamiento político contemporáneo de los Indios en A. L. Edit. Nueva Imagen, México 1988.

- * Respetar las culturas y poner fin a la intolerancia de misiones a valores religiosos indígenas.
- * Apoyar las organizaciones indígenas.
- * Realizar estudios sobre realidad indígena.
- * Suspender concentraciones indígenas para catequizar.

-Antropología debe:

- * Aportar estudios que colaboren con su lucha de liberación.
- * Desenmarcar el carácter ideológico colonialista de la imagen distorsionada del indígena.

Otras Declaraciones

-El indio por el indio:

- * Protagonista de su propia liberación.
- * Solidario con grupos oprimidos.
- * Propia defensa contra el genocidio.

-Antropología, instrumento de dominación:

- * La Antropología ha sido instrumento de dominación y justificación del dominio de unos pueblos sobre otros.
- * Aporta técnicas, instrumentos para reforzar la relación colonial.

-Educación Instrumento de alienación:

- * El sistema educativo imperante significa para el indígena domesticación y servilismo.

Declaración de Barbados II

Luego de la declaración de Barbados I, algunos participantes se presentan en México en el Congreso Internacional de Americanistas (1974). Emiten una declaración complementaria de Identidad, Etnia y Nación.²

Tres años después, en julio de 1977, nuevamente se reúnen en Barbados casi todos los antropólogos del Grupo de Barbados y varios dirigentes de

2. Bonjil, op. cit.

organizaciones indias de América Latina (profesionales indígenas, líderes campesinos y hasta dirigentes de pueblos recolectores de la selva). Aquí es emitida la **Declaración de Barbados II**.

Esta declaración fue dirigida a los grupos étnicos aborígenes de América Latina. En ella se analizan las formas de dominación y estrategias del movimiento indio.

Formas de Dominación:

FÍSICA: se ejerce con fuerza y violencia contra el indio. Consiste en el despojo de la tierra y los recursos naturales. Con la dominación física se ha dividido a la tierra y a los pueblos. Se han creado enfrentamientos. Esta dominación física ha llevado necesariamente a una dominación **ECONOMICA**. Esta se ejerce con la explotación, cuando se trabaja para el no indio y cuando se compra barato las cosechas y artesanías de los indígenas. Esta explotación se lleva a cabo a nivel nacional, local e internacional.

CULTURAL: Se crea en la mentalidad del indio que la cultura occidental es la única y de más alto desarrollo. Por otro lado también se impone en la mentalidad del indio que la cultura india no es cultura. Esto no permite la expresión cultural indígena y por el contrario la deforma. Esta dominación cultural se da a través de:

Política Indigenista: Se da una aculturación a través de instituciones nacionales e internacionales; misiones religiosas.

Sistema de Educación Formal: Esta enseña la superioridad del blanco y la inferioridad del indio, con el objetivo de facilitar su explotación.

Medios Masivos de Comunicación: Estos son un instrumento para difundir la cultura dominante y de desinterpretar la resistencia india.

Como resultado de lo anterior se dan tres situaciones distintas de los grupos indígenas de América:

Grupos relativamente aislados. Conservan su propia cultura. Estos grupos mantienen su soberanía como grupo y requieren como condición que se les respete su territorio.

Grupos que conservan parte de su cultura directamente dominados por el sistema capitalista. Estos están dominados físicamente. También necesitan recuperar el control de sus recursos.

• Grupos desindianizados y que han perdido su cultura. Estos necesitan liberarse de la dominación cultural y recobrar su propio ser cultural.

CONCLUSION: La situación de la población se resume así:

1. Una situación de dominación cultural y física cuyas formas van desde el sometimiento por una minoría blanca o criolla hasta el peligro de extinción en países en que constituyen bajo porcentaje de la población.
2. Los pueblos indoamericanos están divididos internamente o entre sí por la acción de las políticas de integración, educativas, de desarrollo, los sistemas religiosos occidentales, las categorías económicas y las fronteras de los estados nacionales.

Objetivo de la Lucha de Liberación:

"Conseguir la unidad de la población india, considerando que para alcanzar esta unidad el elemento básico es la ubicación histórica y territorial en relación con las estructuras sociales y el régimen de los estados nacionales, en tanto se está participando total o parcialmente en estas estructuras. A través de esta unidad retomar el proceso histórico y tratar de dar culminación al capítulo de colonización".³

Para ello se plantean las siguientes estrategias:

- a) Organización política propia y auténtica.
- b) Ideología consciente y clara de dominio popular.
- c) Método de trabajo para mayor movimiento de población
- d) Elemento aglutinador.
- e) Conservar y reforzar formas de comunicación, idiomas propios y esquemas culturales.
- f) Definir apoyo internacional.

Los instrumentos a usarse pueden ser:

- Para la organización política, partir de organizaciones tradicionales y modernas.
- La ideología debe formularse a partir de un análisis histórico.
- Estudio de la historia para explicar la situación de dominación.
- El elemento aglutinador debe ser la cultura propia, para crear conciencia del pueblo indoamericano.

3. Bonjil, op. cit.

Los Documentos emitidos en Barbados II

Resumen sobre la discusión sobre problemática de la mujer indígena:
Participar de acuerdo a sus fuerzas y posibilidades.
La mujer sufre doble colonialismo y explotación
La mujer es considerada como un ser humano de segunda categoría (cultura occidental).
Programas de esterilización masiva (bloquear supervivencia histórica).
La mujer debe ocupar un papel a la par del hombre.

No a la invasión racista:
La Burguesía de Africa Austral se traslada a América.
Invasión Europea.
Las compañías multinacionales, las clases gobernantes, el Instituto Lingüístico de Verano, Cuerpos de Paz y otras, ocupan territorios indios.
Despojo de tierras, so pretexto de construcción de obras hidroeléctricas; protección de zonas forestales.

Política colonialista del Instituto Lingüístico de Verano:
Importancia del idioma lingüístico.
La aceptación indiscriminada de préstamos lingüísticos o ideológicos a partir de las lenguas dominantes, conduce a la larga a un proceso de desnaturalización y pérdida del idioma.
Políticas lingüísticas se delegan al I.L. de V.
Sus objetivos son: demostrar inviabilidad del lenguaje para el despegue de proyectos de liberación. Transmitir una ideología de carácter ahistórico de las lenguas. Perpetuar la dominación a través de maestros y promotores.

Encuentro Indígena-Campesino

El primer encuentro de organizaciones Indígena-Campesinas se realizó en Bogotá, Colombia del 7 al 12 de octubre de 1989. Estas organizaciones habían planeado lanzar en este evento la campaña AUTODESCUBRIMIENTO DE HISTORIA EN ESTRA AMERICA en el marco de los 500 Años de invasión, genocidio y evangelización. Se presentaba como una alternativa a las celebraciones que se venían impulsando en España en torno al llamado ENCUENTRO DE DOS MUNDOS.

Previo a este encuentro, se realizó en Quito, Ecuador del 7 al 12 de octubre de 1987 el primer taller andino de intercambio de experiencias en educación y comunicaciones de Organizaciones Indígena-Campesinas. Este encuentro mostró la diversidad de experiencias de las organizaciones participantes. Se vio la

necesidad de hacer talleres periódicos y de más amplia cobertura. Así se decidió que para 1988 se realizara un segundo taller cuya temática propuesta inicialmente fue: Deuda Externa, Problemática de la Mujer Indígena y Campesina, Análisis sobre la teoría de la seguridad nacional en perspectiva y aprobación de un plan conjunto de trabajo. Este taller fue postergado un año por problemas de financiamiento, sin embargo se amplió la convocatoria para América Latina, y cambió su eje temático por el de 500 años de invasión a nuestro continente.

Viviendo el primer encuentro de Bogotá se hizo referencia al fatídico 12 de octubre de 1492 en el cual no hubo tal encuentro de dos mundos, sino una invasión militar, política y cultural de Europa y particularmente del Estado español a nuestro continente, que nos sometió a un genocidio brutal y truncó violentamente el desarrollo político, económico, cultural y espiritual de nuestros antepasados. Así lo que pudo ser un fructífero intercambio entre culturas, desembocó en la imposición de la cultura de los conquistadores, por la fuerza de las armas y la evangelización, en un ordenamiento social injusto y discriminatorio envenenado por el racismo.⁴

Sin embargo la campaña no pretende ser una acción contestataria de las actividades que programa el gobierno español, sino más bien es una propuesta alternativa, que se piensa que no hay nada que celebrar, ya que lo que se pretende es organizar una campaña que responda a los intereses españoles porque detrás de todo lo que pretenda hacer España, hay todo un paquete tecnológico, económico, educativo, etc. en fin, una propuesta que España quiere vender a América Latina, pues ese es el rol que le ha asignado la Comunidad Económica Europea para esta coyuntura y que los piensa impulsar a través de las diferentes comisiones que ya han organizado en todos los países del área.⁵

Aparte de los temas de 500 años de dominación y explotación, 500 años de lucha por la tierra, cultura y autodescubrimiento, también se abordaron temas como Mujer y autodescubrimiento.

Conclusiones sobre los temas discutidos en el primer encuentro indígena-campesino.⁶

4. HISTORIA DE LA CAMPAÑA 500 AÑOS DE RESISTENCIA INDIGENA, NEGRA Y POPULAR. Movimiento Nacional. Coordinadora Nacional Indígena y Campesina de Guatemala CONIC, 1992.

5. II Encuentro Continental. 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Secretaría Operativa. Guatemala C. A. noviembre de 1991.

6. HISTORIA DE LA CAMPAÑA 500 AÑOS DE RESISTENCIA INDIGENA, NEGRA Y POPULAR. Movimiento Nacional. Coordinadora Nacional Indígena y Campesina de Guatemala CONIC, 1992.

El fortalecimiento de nuestras organizaciones indígenas y campesinas para defender los territorios, tomando tierras sin esperar políticas agrarias de gobierno. Luchar contra políticas crediticias de los gobiernos latinoamericanos que apropián las tierras a través de los embargos.

Generar una economía alternativa, diversificada, basada en la colectivización de acuerdo con las formas organizativas indígena-campesinas. Luchar por la reforma agraria integral y democrática cambiando las estructuras de concentración de la tierra, expropiación de los grandes latifundios y transnacionales que impiden el desarrollo de nuestros países permita cambiar las condiciones de vida, salud, vivienda, educación, electrificación, asistencia técnica, comercialización, etc. Lograr esta reforma agraria implica la solidaridad oportuna coordinada de todas las organizaciones campesinas e indígenas, y obras latinoamericanas con el Movimiento Popular.

Rechazamos la agricultura implementada por las transnacionales con tecnología venenosa tan dañina para la estabilidad ecológica, económica y la autonomía de las Comunidades Indígenas y Campesinas. Defender la no implementación de leyes sobre la colonización y "reforma agraria" en territorios de las Comunidades Indígenas y Campesinas. Exigir la participación de los campesinos e indígenas como directos beneficiarios de la explotación de los recursos naturales, igualmente exigir la dotación de tierras y recursos, como a la mujer campesina e indígena.

Encuentro Continental Xelajú-Quetzaltenango, Guatemala

A partir del II Encuentro Continental que impulsa la campaña de Resistencia a la Celebración por parte de los sectores hegemónicos de las sociedades latinoamericanas y principalmente del gobierno español, se definió como lugar de unión para el II Encuentro la región centroamericana. Es así como se decidió como lugar sede para dicha reunión Quetzaltenango, Guatemala (7-12 octubre 1991).

PARTICIPANTES

En la ciudad de Xelajú (Quetzaltenango), Guatemala se dieron cita 44 participantes de la Región Norte, 43 de la Región Andina, 22 del Caribe, 40 del Cono Sur y 118 de Centro América.

Se contó además con la participación de 362 observadores, 125 invitados, la participación de un total de 347 organizaciones indígenas, populares, latinoamericanas, etc. En total participaron representantes de 47 etnias del continente.

Por la participación en este Encuentro de un nuevo sector en este movimiento, **el afroamericano**, se renombró la Campaña definiéndola como **500 AÑOS DE RESISTENCIA INDIGENA, NEGRA Y POPULAR**.

Mesas de Trabajo

Los participantes en el encuentro, motivados por intereses comunes, discutieron temas de interés de todos los sectores participantes presentando a la plenaria el resultado de su trabajo.

Los temas discutidos van en relación con:

- * Democracia
- * Neoliberalismo
- * Tierra y Vida
- * Colonialismo, neocolonialismo y autodeterminación
- * Derechos Humanos
- * Derechos Indios
- * Mujer y Vida
- * Juventud

Podemos observar claramente la diversidad de aspectos tratados que muestran el interés de los sectores participantes por la reflexión profunda de la problemática indígena, económica, política y social de los pueblos del continente.

Existe un libro dossier que sintetiza lo expresado en estas mesas de trabajo. Para su lectura puede el interesado acercarse a la Secretaría Ejecutiva de la Campaña de Resistencia a los 500 años en la ciudad capital.

Declaración de Xelajú

La declaración emitida a partir de las reuniones del II Encuentro se encaminan a los tópicos siguientes:

1. Contexto Mundial:

Plantea un análisis en relación a:

- + Cambios en la Europa oriental.
- + Peligro de una Guerra Mundial (Conflicto Irak-Kuwait).
- + Iniciativa para las Américas.

- + Cólera en el Continente.
- + España - integración iberoamericana.

2. Reflexiones:

- + Invasión europea - euro/norteamericana.
- + Colonialismo, neocolonialismo, evangelización.
- + Uso y valor de la tierra.
- + Papel de la mujer.
- + Espacio protagónico para los jóvenes.
- + Lucha democracia real/diversidad multiétnica-pluricultural.
- + Defensa de derechos humanos, indios, negros.
- + Emancipación - autodeterminación.

3. Acuerdos:

- + Ratificar los acuerdos de Bogotá.
- + Carácter amplio, democrático de la Campaña.
- + Se declara 1992 AÑO INTERNACIONAL DE RESISTENCIA INDIGENA, NEGRA Y POPULAR.

4. Conclusiones:

- + Unidad sobre la base del reconocimiento y respeto a la diversidad.
- + Profundizar la reflexión histórica, investigación, sistematización.
- + Crear, implementar proyectos autogestionarios (económicos).
- + Impulso de políticas de rescate cultural.
- + Fortalecimiento de la organización al interior de cada país.
- + Amplia solidaridad continental.
- + Movilización general en el Continente.

5. Actividades:

- + Paro cívico Continental.
- + Talleres y/o Seminarios Locales.
- + III Encuentro antes del 12 de octubre de 1992.

Declaraciones y Pronunciamientos

Existieron, paralelo a la Declaración del II Encuentro, pronunciamientos relacionados con temas de interés y de actualidad a saber:

- * Apoyo a la candidatura de Rigoberta Menchú al Premio Nóbel de la Paz.
- * Apoyo al pueblo de Haití.
- * Conflicto Ecuador - Perú.
- * Contra penetración USA en la Región Andina.
- * Ratificación del Convenio 169 OIT.
- * Defensa de la población indígena en zonas fronterizas.
- * Apoyo a los pueblos salvadoreño y cubano.
- * Demanda pública al Gobierno de Guatemala.

Es necesario hacer notar que entre estas declaraciones y pronunciamientos sobresale el de *Delegados de la Comisión de Pueblos Indígenas* quienes plantean:

A. Los motivó a reunirse como tales: Evaluar su participación en el II Encuentro: Coordinar posición ante su inconformidad por la falta de comunicación en la Campaña.

B. Preocupaciones:

- + Necesidad de representación igualitaria.
- + Problemas nacionales, regionales, continentales de tipo ideológico, político, cultural que han influido en la comunicación en la Campaña.
- + Priorizar para el 92 el trabajo de base.
- + Fortalecer la alianza indígena y popular.
- + Ausencia de un debate serio y profundo sobre la problemática indígena.
- + Lucha anticolonial, antiimperialista, dominación, explotación.

C. Planteamientos:

- + Compromiso de apoyo a la Campaña 500 años, al mov. indígena y popular.
- + No actividad separatista en la reunión de pueblos indígenas.
- + Respeto a las necesidades, formas de trabajo y propuestas de los pueblos indígenas.
- + Rechazo a la reunión de los pueblos indígenas; se considera como un boicot evitar este tipo de aseveraciones.

VII Encuentro Nacional Nahualá, Sololá

El VII Encuentro Nacional de 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular, realizado el 19 y 20 de septiembre de 1992 en Nahualá, Sololá llevó como fines primordiales, aprobar el contenido de los temas propuestos por la Comisión continental, en el encuentro de la República Dominicana, así como elaborar propuestas para discutir en el III Encuentro Continental que se realizará en Managua, Nicaragua. Elaborar el plan de actividades para realizar en el mes de octubre a nivel nacional, tanto a nivel de municipios como departamental. Definir los delegados al III Encuentro Continental.⁷

Este encuentro se llevó a cabo con la participación de 60 Asociaciones Nacionales, 4 Asociaciones de Solidaridad Internacional y 4 de Prensa Internacional.

Como conclusión de este encuentro se estableció fijar acciones a realizar en el mes de octubre: Apoyo a las luchas por la tierra de las diferentes comunidades. Enviar plan y programa de las diferentes actividades que se realizarán por regiones en el mes de octubre. En este mes el Movimiento 500 años hará un planteamiento al Congreso de la República para que elabore leyes a favor del pueblo Maya, en base al artículo 70 de la Constitución de la República. Se hará también un planteamiento al Legislativo y ejecutivo para la ratificación del convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo OIT. Se aprobó formar una comisión permanente de Estudio y Análisis. Aprobación del octavo encuentro en Palín, Escuintla el 17 y 18 de diciembre de este año. Se sugiere la noche del 11 de octubre realizar ceremonias Mayas en los montes más altos, para pedir se termine la opresión del pueblo y alcanzar la paz.

Entre otras sugerencias dadas en este VII Encuentro está la divulgación sobre el movimiento en los medios de comunicación. Manifestaciones y concentraciones populares. Actividades teatrales cuyo tema sea los 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Campañas que manifiesten la inconformidad de la celebración de los 500 años. Celebración de actos Religiosos Eucuménicos del 1 al 12 de octubre. Elaboración de mantas y afiches a nivel nacional. Exaltar la participación de Rigoberta Menchú, propuesta para el Premio Nóbel de la Paz, en cada actividad.

Entre los planes y acciones que se realizarán después del 12 de octubre figuran: Creación de una Escuela de Formación Popular a nivel nacional. Invitar

7. VII ENCUENTRO NACIONAL, NAHUALA. SOLOLA. Movimiento Nacional 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Secretaría Operativa. Guatemala octubre de 1992.

a diferentes representantes internacionales, para dar a conocer el trabajo de la Coordinadora Nacional, en la organización de los Encuentros Nacionales. Organización de Festivales Internacionales como el de Escuintla. Organización de grupos artísticos que manifiesten sus raíces culturales.

III Encuentro Continental, 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular Managua, Nicaragua 1992

En Managua, Nicaragua se realizó el III Encuentro Continental, donde se reunieron los sectores Indígena, Negro y Popular⁸, formando 27 delegaciones de 5 regiones, integrando un grupo de más de 500 personas entre delegados, invitados y observadores. Figuraban como invitados especiales Rigoberta Menchú Tum, en ese tiempo nominada al Premio Nóbel de la Paz y el Escritor argentino Adolfo Pérez Esquivel.

Los diferentes sectores participantes tomaron como base para la discusión los problemas fundamentales por los cuales se debe la lucha del movimiento, así el Sector Popular tomó como puntos principales, los problemas concretos que sufren nuestros países, enfatizando la deuda externa, la agresión contra Cuba y los problemas profundos del pueblo Haitiano, señalando la necesidad de unificar los pueblos de América para lograr combatir la pobreza y los problemas estructurales. El Sector Indígena por su parte discutió lo que es la identidad y unidad del Indígena Continental, lo que conlleva al reconocimiento del derecho a la tierra, la cultura, lengua y valores, haciendo énfasis en el término "indígena" como producto de la conquista, y que debería prevalecer el término "originario".

El Sector Negro toma como punto de discusión las manifestaciones de racismo que se dan en todos los países y que derivado de esto es la ausencia de identidad negra y la falta de autoestima en este grupo. Denuncian en esta misma discusión la tendencia al emblanquecimiento manifestado por los negros que logran alcanzar cierto nivel social, el que es negado a la mayoría de ellos.

Bajo el lema "Mujer y Vida", la mujer toma parte en este encuentro, tomando como base los problemas que afectan el desarrollo de sus vidas y el derecho que tienen a la misma como lo son la violencia de género, violencia sexual, mortalidad materna, el sistema patriarcal que le impone al mismo tiempo una discriminación laboral. Trataron temas y realidades sobre el racismo, clasismo y machismo.

8. Notas de Prensa. III Encuentro Continental. Campaña 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Secretaría Operativa. Managua, Nicaragua octubre de 1992.

Haciendo notar que la mujer indígena y negra tienen que enfrentar el impacto del sexismo, racismo y clasismo en una forma simultánea.⁹

Es importante agregar que en este encuentro se tomó en cuenta la Medicina Tradicional de lo que se realizaron reuniones y posteriormente se presentará un informe.¹⁰

Se fijó un plan de acción por regiones y sectores¹¹ que incluye como puntos principales, el respeto y unidad de los pueblos en la búsqueda de alternativas de desarrollo integral. Se fijó por parte de la ONU que 1993 será el año Internacional de los Pueblos Indígenas, y en base a esto luchar por modificar los marcos jurídicos a partir de instrumentos como el convenio 169 de la OIT. La organización de intercambios de experiencias entre los distintos grupos, para fortalecer la unidad y representatividad. Fortalecimiento del movimiento continental por regiones y países, instando a participar a asociaciones de trabajadores, organizaciones de derechos humanos y otras. Incorporar en las acciones al sector mujer y negro, como participantes en la formación de los pueblos, históricamente. Incorporación de la mujer en los distintos roles del movimiento. La incorporación del Caribe al movimiento. Luchar por la reducción y democratización de los ejércitos de cada país.

También se incluyeron actividades inmediatas para dar resultados del III Encuentro a la ONU. El día 12 de octubre de este año protestas frente a las Embajadas de la República Dominicana de cada país, por la represión hacia la campaña y el derroche de recursos para la celebración del V Centenario. Se le pide a la Región Norte respeto a los derechos de los trabajadores y migrantes, defensa de la ecología principalmente en las reservaciones indígenas; sobre esto se preparará una declaración que llegue a la ONU el 1 de diciembre de 1992. Fomentar la participación de los jóvenes de los distintos grupos a que conformen el movimiento. También actividades para la conservación del medio ambiente.

Entre las actividades para 1993 figuran: El I Encuentro Continental de Pueblos Originarios, así como encuentros sectoriales nacionales; en el mes de marzo reuniones de la Coordinadora Regional del Norte, Coordinadora Regional

9. Notas de Prensa. III Encuentro Continental, campaña 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Secretaría Operativa. Managua, Nicaragua octubre de 1992.

10. Op. Cit. Notas de Prensa.

11. Líneas y Plan de Acción por Regiones y Sectores. III Encuentro Continental Campaña 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Secretaría Operativa. Managua, Nicaragua octubre de 1992.

del Cono Sur en Brasil y de la Coordinadora Regional Centroamericana. Para el mes de julio una reunión de la Coordinadora del Caribe en Haití. Un encuentro Regional Andino en Bolivia. Un congreso Latinoamericano de organizaciones de trabajadores del campo. A partir de este año realizar reuniones de representantes de pueblos originarios de Centro América y promover la creación de Federaciones Nacionales Indígenas en cada país.

Para abril de 1994 se planificó una reunión de Organizaciones participantes en la Coordinadora Regional del Cono Sur. En este año se llevará a cabo el IV Encuentro del Frente Continental de Organizaciones Comunes en el mes de enero en El Salvador.

Para 1995 se planificó la realización de un Encuentro de Integración Latinoamericana y del Caribe para socializar el proyecto político, social y económico alternativo a las políticas neoliberales.

Entre otras actividades que se realizarán a raíz del III Encuentro Continental figuran, en Monimbó, Nicaragua realizar un juicio contra la Corona Española, el Papado y el sistema de explotación impuesto hace 500 años. Conformar una Comisión Continental de Derechos Humanos. Mantener encuentros regionales anuales. La creación de una red mínima de comunicación, creando centros de documentación que recojan la historia y lucha contemporánea de los pueblos originarios, negros y populares. La creación de boletines regionales trimestralmente y donde sea posible. Revisar y dar seguimiento sistemático a los acuerdos de las Reuniones Nacionales, Regionales y Continentales.¹²

De las declaraciones y pronunciamientos que se dieron en este III Encuentro Continental, entre tantos citaremos de los de mayor trascendencia el llamado que se les hace a los presidentes Fujimori de Perú, Carlos Andrés Pérez de Venezuela, Jorge Serrano Elías de Guatemala, por las políticas de represión que han tomado sus gobiernos y exigiendo la pronta solución de los problemas y conflictos a los que no se les ha dado solución y piden al mismo tiempo el respeto a la vida de los pueblos que están bajo su mando.

Al gobierno de Guatemala se pide especialmente, que se realice una investigación objetiva sobre el origen de los atentados terroristas ocurridos en la Universidad de San Carlos y la revista Tinamit. Así como el castigo a los responsables y que esto no quede nuevamente en la impunidad. La disolución de las patrullas de autodefensa civil (PAC) en todo el país. Abolición al reclutamiento

12. Líneas y Plan de Acción por Regiones y Sectores. III Encuentro Continental 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Secretaría Operativa. Managua, Nicaragua octubre de 1992.

oroso y discriminación que pesa sobre los jóvenes mayas. Solución inmediata a las demandas de tierra de los campesinos de todo el país, especialmente los Mames de Cajolá. Reconocimiento como población civil a las Comunidades de Población en Resistencia (CPR). Garantías institucionales plenas a todos los refugiados en México a su retorno al país. Incorporación de los sectores civiles al Diálogo por la Paz. La ratificación inmediata del convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Seguridad y respeto a los delegados guatemaltecos y a los miembros del Movimiento Nacional 500 años de Resistencia. Protección y garantía a la vida de Rigoberta Menchú Tum, candidata al premio Nóbel de la Paz durante su estadía en Guatemala.

De todas estas peticiones o exigencias que se hacen al presidente Serrano Elías se enviará una copia al centro de Derechos Humanos de las Naciones Unidas (ONU) y a la Organización de Estados Americanos (OEA) y que ellos tomen las medidas necesarias tendientes a la protección del pueblo de Guatemala.¹³

Conclusiones

Las reuniones inter-étnicas realizadas a partir de 1971, Barbados I y II, promovidas por antropólogos, hasta 1992, encuentros I, II y III promovidos por organizaciones campesinas, han tenido como propósitos fundamentales la lucha por la reivindicación indígena y campesina, así como la unión de sectores indígenas, populares y negros de naciones, especialmente del tercer mundo.

En estas reuniones, aunque con variantes tanto en su organización como en los resultados finales, tuvieron como eje central la discusión, reflexión y autodeterminación de los pueblos indígenas. En las reuniones de Barbados I y II, realizadas en 1971 y 1976, promovidas por antropólogos que apoyaron el etnicismo, teoría que aún está en boga en muchos indígenas, habiéndose propuesto objetivos en favor de los pueblos indígenas de América, como educación, salud, etc. A cambio dichos pueblos accederían al trabajo de los antropólogos a efectuar en sus comunidades.

En Quito, Ecuador, se realizó un taller en el año de 1987, con la participación de grupos indígenas y campesinos de la región andina, habiendo un cambio de experiencias en comunicación y educación.

13. Resolución del III Encuentro Continental al Gobierno de Guatemala. III Encuentro Continental 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Secretaría Operativa. Managua, Nicaragua octubre 1992.

En 1989, se llevó a cabo el I encuentro Indígena-campesino, en Bogotá, Colombia, donde participaron 21 países y 72 delegados de todo el área americana. Fue ahí donde surgió la campaña AUTODESCUBRIMIENTO DE NUESTRA AMÉRICA, llevando como objetivos, la oposición a la celebración del quinto centenario, reflexiones sobre su pasado, así como el recuperar su propia identidad y levantar propuestas alternativas de los problemas que enfrentan. También se acordó incorporar en la lucha a los sectores populares.

El segundo encuentro se realizó en Quetzaltenango, Guatemala, en 1991, sumándose en esa oportunidad sectores afroamericanos por lo que la campaña se denominó quinientos años de resistencia indígena, negra y popular; en esa oportunidad se contó con la participación de delegados de la región norte, centroamérica, caribe, cono sur, y región andina.

Su declaraciones más importantes fueron declarar 1992 como el año internacional de la resistencia indígena; proponer a Rigoberta Menchú, candidata al premio Nóbel de la Paz 1992; apoyo al pueblo de Haití; llamado a los gobiernos de América a ratificar el convenio 169 de la OIT; declaración contra la penetración de los Estados Unidos en la región Andina; apoyar al pueblo salvadoreño y al pueblo cubano.

En Nicaragua 1992, se realizó el tercer encuentro donde participaron veintisiete delegaciones de cinco regiones, siendo invitados especiales Rigoberta Menchú y el escritor argentino Adolfo Pérez Esquivel.

Dicho encuentro fue dividido en sectores haciendo énfasis sobre la deuda externa, la agresión contra Cuba y los problemas que afronta Haití.

En el sector indígena se discutió la identidad y unidad del indígena continental. El sector negro discutió las manifestaciones de racismo, así como una denuncia al emblanquecimiento manifestado por algunos negros.

La mujer participó con el lema, mujer y vida manifestando su derecho sobre la violencia de género, violencia sexual, mortalidad materna, etc.

Se fijó el año 1993 como el año internacional de los pueblos indígenas.

Se propuso que para 1994 la cuarta reunión se realice en El Salvador.

Dichos encuentros lograron sus objetivos, ya que los resultados obtenidos así lo demuestran, al lograr opacar la celebración del quinto centenario, que España había organizado con el lema "Encuentro de dos mundos"; también se logró la unificación de las distintas etnias y sectores, que antes se encontraban

completamente desunidos, logrando con esto un espacio internacional y político, como ser escuchados a nivel mundial.

Recomendaciones

Que las organizaciones encargadas de dicha campaña, difundan sus documentos a diferentes instituciones, tanto para centros de investigación, como docentes, a fin de que puedan ser conocidos y de esta manera analizados más seriamente.

Que las organizaciones sigan trabajando hasta lograr sus metas, las cuales podrán realizarse, si no en un tiempo corto sí a mediano plazo, siempre y cuando puedan seguir luchando conjuntamente tanto las regiones indígena-campesinas, como los sectores populares y negros.

Que no se abran más las brechas entre los mestizos e indígenas, ya que esto sólo nos llevaría a una división de luchas, sin alcanzar los objetivos fundamentales, para así poder continuar con la lucha, para la emancipación de los pueblos.

BIBLIOGRAFIA

500 Años. Revista Conmemorativa. Editorial Prensa Libre. Guatemala 11 de octubre de 1992.

500 Años Sembrando El Evangelio. Carta Pastoral Colectiva de los Obispos de Guatemala. Revista Tinamit. Guatemala 3-9 de septiembre de 1992. (pp. 26-38).

500 Años Sembrando El Evangelio. Carta Pastoral Colectiva de los Obispos de Guatemala. Revista Tinamit. Guatemala 10-16 de septiembre de 1992. (pp. 26-34).

500 Años Sembrando El Evangelio. Carta Pastoral Colectiva de los Obispos de Guatemala. Segunda Edición. Publicaciones O.M. Guatemala septiembre de 1992.

Castillo, Antonio.. El Verdadero Descubrimiento de nuestro Continente. Historia Latinoamericana.

Declaración de Managua. III Encuentro Continental 500 Años de Resisten-

cia Indígena, Negra y Popular. Secretaría Operativa. Managua, Nicaragua octubre de 1992.

- 7). I Encuentro Regional. 500 Años de Resistencia Indígena y Popular. Boletín Informativo No. 1. Coordinador Regional. Guatemala enero de 1991.
- 8). II Encuentro Campaña Continental. Propuestas Políticas. 500 Años de Resistencia Indígena y Popular. Secretaría Operativa. Guatemala julio de 1991.
- 9). Guatemala. Los Protagonistas de su Historia. Revista CRONICA. Edición Especial. Editorial Anaité. Guatemala 1992.
- 10). Ghidenilli, Azzo.. La Estructura de la Identidad étnica de los Mayas de Guatemala 500 años después de la invasión española. Centro de Estudios de la Cultura Maya. Seminario Internacional de Pueblos Indios.
- 11). Lara Figueroa, Celso. América Latina voz de tantas raíces en el Ecuador. Editorial Norma. Junio de 1982.
- 12). Leyendo nuestra historia. Campaña Continental 500 años de Resistencia Indígena y Popular. Folleto Educativo No. 2. Secretaría Operativa. Guatemala junio de 1991.
- 13). Leyendo nuestra historia. Campaña Continental 500 Años de Resistencia Indígena y Popular. Folleto Popular No. 2. Tercera Edición. Guatemala mayo de 1992.
- 14). Movimiento nacional. 500 años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Secretaría Operativa. Folleto Popular No. 1. Guatemala mayo de 1992.
- 15). Líneas y plan de acción por regiones y sectores. III Encuentro Continental 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Secretaría Operativa. Managua, Nicaragua octubre de 1992.
- 16). Movimiento sindical. 500 Años de Resistencia Indígena y Popular. Majawil Q'ij. Boletín Nacional No. 1. Guatemala 1992.
- 17). Movimiento nacional. 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Boletín No. 2. Guatemala mayo de 1992.
- 18). 1492-1992 La interminable conquista. Ensayos, Diálogos, Poemas y Cantares. Editorial D. E. I. San José, Costa Rica 1990.

- . Notas de prensa. III Encuentro Continental 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Secretaría Operativa. Managua, Nicaragua octubre de 1992.
- . VII Reunión de la Comisión de Coordinación Continental. Campaña Continental 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Santo Domingo, República Dominicana 15-18 de agosto de 1992.
- . Resolución del III Encuentro Continental al Gobierno de Guatemala. Campaña Continental 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Secretaría Operativa. Managua, Nicaragua octubre de 1992.
- . Pérez Castro, Anabella. Identidad, Derechos Humanos y Culturales de los Pueblos Indígenas 500 años después. Centro de Estudios de la Cultura Maya. Seminario Internacional de Pueblos Indios.
- . Solicitud extraordinaria para actividades del movimiento nacional en octubre - mes de resistencia. Movimiento Nacional 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Secretaría Operativa. Guatemala octubre de 1992.
- . Valdizán, José Eduardo. La Mentira de los 500 años. Revista Tinamit. Guatemala 10-16 de septiembre de 1992. (pp. 10-11).
- . Vargas, Pacheco, Ernesto. Sociedad Prehispánica y la Colonia. Centro de Estudios de la Cultura Maya. Seminario Internacional de Pueblos Indios.
- . Historia, principios, objetivos, planteamientos, actividades y luchas. Campaña Continental 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular. Movimiento Nacional. Secretaría Operativa. Guatemala 1991.
- . Convenio sobre pueblos indígenas y tribales en países independientes. Convenio 169, Conferencia Internacional del Trabajo. Ginebra, Suiza 7 de junio de 1989.
- . Bonjil Batalla, Guillermo (compilador). "Utopía y Revolución". El Pensamiento Político Contemporáneo de los Indios en América Latina. Editorial Nueva Imagen, México 1988 2a. edición.